

Libros

**PRESIDENCIALISMO A LA CHILENA.
COALICIONES Y COOPERACIÓN
POLÍTICA, 1990-2018**

Mireya Dávila Avendaño

Editorial Universitaria, Santiago, 2021,

309 páginas.



El presidencialismo en la realidad

CARLOS HUNEUS

La redacción de la nueva Constitución ha abierto el debate sobre las posibles materias a incluir en ella, entre las cuales destaca la de reformar el presidencialismo: el Presidente tendría demasiado poder, impone su voluntad sobre los otros poderes del Estado y actuaría con independencia de los partidos. Chile tendría un hiperpresidencialismo, que sería la principal causa de sus problemas políticos y económicos. Se propone reemplazarlo por el semipresidencialismo, que existe en Francia, o un régimen parlamentario, como el de Gran Bretaña.

Esta evaluación crítica se apoya en una lectura de la Constitución de 1980 y de las amplias facultades que le entrega al Presidente. No considera la realidad constitucional, que muestra que este tiene menos poder que el que se le atribuye y que debe gobernar con el Congreso y los partidos. En los hechos, ha sido el presidente Sebastián Piñera quien se apartó de esta práctica presidencial.

Es necesario examinar cómo funciona el presidencialismo en la realidad, el

papel del gobernante, la formación y trabajo de su gabinete, el papel de los partidos y conocer las reglas informales que explican la continuidad de la Concertación en La Moneda durante cuatro gobiernos (1990-2010) y que tuviera un quinto gobierno, de Nueva Mayoría (2014-2018), junto al PC.

Estas materias son estudiadas en el libro de Mireya Dávila, cientista política con un doctorado en la Universidad de Carolina del Norte, Chapel Hill, EE.UU., y profesora del Instituto Asuntos Públicos de la Universidad de Chile. Ella formó parte de los asesores del presidente Ricardo Lagos, el llamado «segundo piso», un lugar excepcional para conocer desde adentro el funcionamiento de la presidencia.

Es un muy importante libro sobre el presidencialismo chileno, que será una referencia obligada para el conocimiento de los gobiernos de coalición desde 1990. Es el resultado de una larga y minuciosa investigación sobre el presidencialismo entre ese año y 2018, incluyendo el primer gobierno de Sebastián Piñera. Pone atención a la estructura de las coaliciones, a los mecanismos de cooperación en el gabinete y al papel del Presidente en ello.

La autora ha reunido una cantidad muy impresionante de antecedentes, con una revisión cuidadosa de los estudios sobre los distintos aspectos de los gobiernos de coalición, la revisión de la prensa y también de medio centenar de entrevistas a ex ministros, presidentes de partidos y

parlamentarios, incluyendo al presidente Lagos. Con ello ha expuesto la composición, estabilidad y cambio de cada uno de los seis gobiernos estudiados y la militancia partidista de los ministros.

El capítulo I de este libro presenta el objeto de la investigación y las preguntas que la guía; el II analiza los principales hallazgos de las investigaciones sobre los gobiernos de coalición en el presidencialismo y el parlamentarismo. El III analiza los gobiernos de coalición en el siglo XX y las diferencias entre los que hubo antes y después del régimen militar. El IV observa los cuatro gobiernos de la Concertación y lo hace en torno a tres cuestiones: la Concertación y sus gabinetes; la distribución del poder en estos y la estabilidad y rotación de los ministros. Los capítulos V, VI y VII presentan los resultados de la investigación de cada uno de los gobiernos. El capítulo VIII estudia la experiencia coalicional del primer gobierno del presidente Sebastián Piñera, siguiendo el esquema de análisis de los capítulos de los gobiernos de la Concertación. El capítulo IX y final realiza la misma indagación respecto al gobierno de la Nueva Mayoría.

La autora concluye que la continuidad de los gobiernos de la Concertación fue posible por factores institucionales, el liderazgo presidencial, destacando el del presidente Aylwin, y reglas informales que hicieron posible la inserción de los partidos en el gobierno y una participación eficaz en cada uno de ellos. **M**

El presidencialismo en la realidad [artículo] Carlos Huneeus.

Libros y documentos

AUTORÍA

Huneeus, Carlos, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El presidencialismo en la realidad [artículo] Carlos Huneeus.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile